

Canada, ou 30 pour cent du total, si nous estimons ce dernier à 8,000,000 d'habitants.

Le petit groupe de 60,000 paysans abandonnés sur les rives du St-Laurent s'étend aujourd'hui, sans solution de continuité, de Gaspé à Ottawa, soit sur un parcours de plus de sept cents milles de longueur.

Les Acadiens, de leur côté, font bloc à l'ouest du Nouveau-Brunswick. Dans quatre comtés, ils sont en majorité et, avant peu d'années, leur envahissement pacifique, par la colonisation et l'agriculture, se fera sentir dans d'autres comtés plus à l'est, en gagnant vers les châteaux-forts anglophones de St-Jean et de Frédéricton.

Jadis des groupes acadiens de Grand-Pré vinrent s'établir à la Baie-des-Chaleurs; plus tard d'autres, partis de la Nouvelle-Ecosse et de l'Ile-du-Prince-Edouard, essayèrent dans la Vallée-de-la-Matapédia.

Aujourd'hui, ce sont les Canadiens du Bas-Québec qui vont ouvrir des terres